

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 97 (2000)
Heft: 3

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants

Mars 2000

Une nouvelle année apicole débute. Sera-t-elle bonne ? médiocre ? ou encore mauvaise ? Le temps, maître incontestable de ce nouveau cycle, nous le dira. Mars signifie renouveau de la nature, il signifie aussi vie plus active dans nos ruchers mais également reprise des travaux au rucher même. Notre calendrier situe le printemps au 21 mars. En réalité, la nature s'est réveillée début février déjà, donc très en avance cette année, se moquant éperdument des divisions du temps instaurées par l'homme.

Janvier a été modérément froid. Février nous a apporté les premières journées ensoleillées que nous avons l'habitude de voir en mars, provoquant un démarrage certainement trop rapide de la nature. La période de claustration des abeilles s'en est trouvée écourtée. La ponte a commencé très tôt et le couvain s'est déjà développé, trop vite sans doute. Causé par la clémence du temps, un démarrage trop rapide de nos ruches est à redouter. Les retours offensifs du froid sont choses courantes chez nous. Pour se défendre contre de tels assauts, les abeilles se resserrent, le couvain risquant de ce fait de se refroidir.

On comprendra que, plus même que durant les mois froids de l'hiver, les abeilles ont besoin d'être protégées et isolées contre les rigueurs climatiques. La chaleur est donc une nécessité vitale. Il faut non seulement maintenir le calfeutrage, mais encore le rendre plus efficace. Toute déperdition de chaleur correspond à un gaspillage de nourriture.

Les abeilles vont avoir d'énormes besoins en pollen, en eau et en nourriture.

- a) *Pollen*: les noisetiers et saules, relativement nombreux chez nous, se sont couverts de châtons qui fournissent l'essentiel. En cas de besoin, nous sommes en mesure de porter secours, puisque notre sagesse nous fait constituer une réserve de cadres garnis de pollen soigneusement mis de côté l'an dernier.
- b) *Eau*: dans bien des endroits, les abeilles parcourent d'importants trajets à la recherche de l'eau dont elles ont besoin. S'il ne l'a déjà fait, l'apiculteur ménagera bien des efforts à ses butineuses en installant à proximité de son rucher un abreuvoir, dont il surveillera bien sûr le fonctionnement.
- c) *Nourriture*: l'élevage du couvain entraîne de gros besoins que la nature, même dans des conditions favorables, ne peut pas encore fournir. Les réserves doivent permettre à la colonie d'atteindre la floraison des arbres fruitiers.

Venons-en au travail proprement dit de l'apiculteur qui, avec le retour du mois de mars, peut à nouveau travailler directement sur ses ruches. Disons tout de suite que seul le temps décidera du moment de cette intervention, elle peut très bien être au début de mars, comme elle peut n'intervenir qu'en fin du même mois. L'intervention sera limitée. Une journée tempérée et ensoleillée sera nécessaire. Le thermomètre devra marquer au moins 12° à l'ombre.

L'opération consiste à réduire la surface de chauffage en retirant les cadres superflus et non occupés. Ce sont parfois des cadres de provisions qui, mis soi-



gneusement à l'abri, seront réutilisés pour élargir, un mois après cette première intervention, parfois même déjà deux à trois semaines plus tard. Cette première intervention directe dans les ruches ne doit servir qu'à faire des constatations. Toute visite prolongée est exclue. Je m'adresse notamment aux débutants qui seraient tentés de rechercher la reine, curiosité malsaine certes, mais bien compréhensible. Nous avons tous un jour débuté et nous étions tous curieux, avides de découvrir. L'état du couvain doit suffire à renseigner et n'oublions pas que toute curiosité peut se solder par la perte de la reine. Il découle de tout cela que notre visite sera courte.

Elle sera menée avec calme et précision. En retirant les rayons superflus, nous nous intéresserons:

- à l'état du couvain, sans cependant déranger le nid à couvain : le couvain doit être régulier, compact, sans taches suspectes et les opercules non troués ;
- à la densité de la population : les vieilles abeilles encore présentes dans les ruches disparaissent peu à peu et nous pourrons remarquer avec étonnement certaines colonies faiblir. Les jeunes abeilles naissent et prennent la relève. L'équilibre ne sera atteint que vers la fin du mois.

A bientôt.

E. Noirat

Jean-Pierre Amaron Matériel apicole, miels, «En Corjon», 1026 Echandens

ruches neuves pastorales toit plat ou chalet, 10 ou 12 cadres DB

rapport qualité-prix sans concurrence, par ex. Fr. 142.– pour DB past. 10 cadres (y compris une hausse et tous les cadres montés) + tout le matériel apicole; prix courant sur demande.

Le sirop de nourrissement **API-NOURRISSEMENT (composition proche de celle du miel, 76 % matière sèche)** convient particulièrement pour nourrissement et stimulation. Peut être utilisé tôt et très tard dans la saison, ne nécessite pas d'évaporation, pas de perte de poids, pas de pillage. Prix très intéressant. Inodore, vous pouvez même nourrir à midi.

Attention nouveau tél. (0033) 381 63 68 67.

Pour cessation d'activité apicole, RUCHER à remettre

avec emplacement éventuel.

15 ruches, dont 11 habitées, en bon état, ainsi que tout le matériel pour ladite exploitation + 1 cabanon de 3,5 x 2,5 m, pour le matériel et l'extraction.

Bonne situation et accès facile.
Région Bottens, Gros-de-Vaud.

**Raymond Porchet, av. de Morges 159,
1004 LAUSANNE. Tél. (021) 625 14 73.**

À VENDRE 10 à 15 ruches

avec les abeilles. Vente au détail entre Fr. 250.– et Fr. 350.– la colonie.
Abeilles de sélections calmes.
Livrables au printemps après la pollinisation des pommiers. A vendre aussi quelques ruches vides.

**Pierre Dubois, moniteur-éleveur,
ch. de Tavalles 3, 1880 Bex,
tél. (079) 689 78 68.**

